

## 右近 最後の戦



### 「カトリックの学び」

#### 第26回 非暴力か暴力か

新型コロナウイルス感染拡大とともに緊急事態宣言が解除されたのを受け、6月からサクラファミリアでの講座を開きました。ライブ配信を同時にいわゆるハイブリッド方式で実施。周知期間が短かったこともあり会場に足を運ばれたのは10名ほどでしたが、ライブ配信の方は120名ほどの方が視聴してくださいました。

さて、勉強した箇所は十戒の第四のおきて「あなたの父母を敬え」の箇所でした。両親を尊重するということだけでなく、家族という基本的構造における人間関係の大切さが述べられています。

他方、家族内だけでなく、いわゆる公権力とどのように向き合うべきかについても言及されていて、講座当日の質問でもこの点が取り上げられました。カトリックでは

権威に服する人々は上に立つ者を、神がご自分のたまもの奉仕者として定められた神の代理者とみなすべきです。(2238番)

と述べている一方で、

国民には、為政者の命令が道徳や基本的人権、もしくは福音の教えに反する場合、これを拒否する良心上の義務があります。(2242番)

とも述べています。さらには、以下の5つの条件を満たせば「政府の抑圧に対する抵抗行為のために武器を用いる」(2243番)ことも容認しているのです。

①基本的人権が間違いない、強く、永続的に侵害を受けている場合。②最後の手段であること。③現状よりも大きな害を起こさないこと。④成功するという希望には根拠があること。⑤武力に訴える以外にはよい解決法が良識的見つかること。(同)

世界のいくつかの国においては、今まさにこのような状況に陥っていると言えるところもあり、現場ではとても難しい判断を迫られていることでしょう。カトリックの学習(次回8月26日)では、第五のおきて「殺してはならない」を扱う中で、暴力と非暴力についてさらに学びを深めていきます。

(文 酒井俊弘補佐司教)

秀吉の亡き後、徳川家康の独走が日ごとに激しくなってゆくと、秀吉の遺した子、秀頼を擁護する石田三成や小西行長らが、家康の横暴に対し怒りを燃やしました。そんな三成を家康は巧みに戦へと誘い出しました。

慶長5(1600)年6月27日、家康は会津の上杉景勝に謀反の動きがあるとして、福島正則や細川忠興など豊臣家に恩のある諸大名と会津を目指し、伏見の城を出発しました。これを好機ととらえた三成が、7月17日、ついに立ち上がりました。

その9日後、北陸では関ヶ原合戦の前哨戦ともいって、利長は小松城に陣営にて、利長は小松城の丹羽長重を倒すと言いました。しかし、右近は小松城よりも大聖寺城の山口玄蕃を討つことを進言しました。

7月26日、48歳になつた高山右近を軍奉行とする総勢二万五千の前田軍は、西

7月26日、48歳になつた前田軍は、かろうじて、窮地に向かいました。

途中の小松城下、浅井畷で丹羽長重の軍勢による猛攻撃を受けてしまいました。

前田軍はかろうじて、窮地に脱して金沢城へ逃げかえりました。

ところが、金沢城へ戻る

途中小松城下、浅井畷で丹羽長重の軍勢による猛攻撃を受けてしまいました。

前田軍はかろうじて、窮地に脱して金沢城へ逃げかえりました。

ところが、金沢城へ戻る

途中小松城下、浅井畷で丹羽長重の軍勢による猛攻撃を受けてしまいました。